

Paroisse

Lien de la Paroisse Notre-Dame des Bois Communautés locales de L'Iton de Quatremare des Horizons

Pays de Louviers

N° 96

Septembre, Octobre, Novembre 2023

1. Lieu-dit Les Landes

27400 CANAPPEVILLE Tél. 06 09 25 12 86 secretariatparoissendb@gmail.com

Permanences téléphoniques

lundi 9 à 12h - mer 14 à 17h - jeudi 16 à 19h

Certificats de baptême :

Mireille Dupont ... alain.dupont.27@orange.fr

Secrétariat mariages

1, Lieu-dit Les Landes Tél. 06 20 42 64 03 27400 CANAPPEVILLE

EAP (Équipe d'animation pastorale)

Christian DELATTRE	06 07 24 21 88
	christiandelattre@free.fr
Anne-Sophie CONSTANT.	06 86 86 39 25
constan	t.annesophie@gmail.com
Alain DUPONT	06 30 23 53 21
al	ain.dupont.27@orange.fr
Edith CHAVANE	06 70 82 43 91
	explorateurc@orange.fr
Joël PARGNY	02 32 25 17 07
	inannarany@amail.com

Prêtre modérateur

Père Olivier LEMESLE06 32 22 81 51 lemesle.olivier@orange.fr

Communauté religieuse

Frères Missionnaires.....02 32 50 58 66 des Campagnes canappeville.fmc@wanadoo.fr

Finances paroissiales

....06 26 32 33 40 herve.herpin@sfr.fr 1510 route d'Evreux - 27400 ACQUIGNY

Chèques à l'ordre de la Paroisse Notre Dame des Bois

https://evreux.catholique.fr

On peut télécharger ce Bulletin PAROISSE

Rentrée 2023 des catéchismes

Eveil à la Foi

Pour les enfants de 3 à 8 ans Rentrée le samedi 16 septembre 2023 Prieuré de Canappeville 9h30 à 11h30

Catéchisme

Pour les enfants de CE2. CM1 et CM2 Inscriptions: vendredi 8 septembre 2023 Rentrée le samedi 16 septembre Prieuré de Canappeville 9h à 12h (voir article p.2)

Aumonerie

Pour les enfants de 6ème Inscriptions: idem catéchisme

Éditorial

Un nouvel évêque pour le diocèse d'Évreux.



Après 17 ans d'épiscopat, Mgr Christian Nourrichard a quitté notre diocèse à l'âge de 75 ans pour une retraite bien méritée. Il nous a fait ses adieux et a rendu grâce pour ces nombreuses années passées au milieu de nous lors d'une messe célébrée en la cathédrale d'Évreux le dimanche 2 juillet 2023.

Dès la fin avril, le pape François nommait son successeur:

Mgr Olivier de CAGNY

À soixante et un ans, il sera consacré évêque le samedi 9 septembre 2023 en la cathédrale d'Évreux par Mgr Dominique Lebrun, archevêgue de Rouen assisté de Mgr Laurent Ulrich, archevêque de Paris et de Mgr Christian Nourrichard, évêque émérite d'Évreux, en la présence de Mgr Celestino Migliori, nonce apostolique de France, représentant du pape François dans notre pays, ainsi que de certains de ses

Ce fut pour nous une grande surprise et une grande joie d'apprendre la si rapide nomination de notre nouvel évêque, alors que plusieurs évêchés attendent encore un pasteur. Ce fut aussi une grande surprise pour lui à l'annonce de cette nomination par le nonce apostolique.

Olivier de Cagny était recteur du séminaire de Paris. Il a peu quitté cette région où il est né, a fait ses études, a été ordonné prêtre le 27 juin 1992 et a servi dans plusieurs

À l'annonce de sa nomination, il a pris un long temps de réflexion priante, avant d'accepter en se disant que "si le pape m'appelle à cette mission, Dieu me donnera la force". Dans un entretien à la revue diocésaine Église d'Évreux de juillet-août 2023, il résume ainsi sa mission apostolique : "Annoncer par ma parole et par mes actes cette réalité magnifique, cette bonne nouvelle du don gratuit que Dieu nous fait de luimême, de sa vie, de son amour, de son salut".

Il a tout de suite fait la connaissance de son prédécesseur, du conseil épiscopal, des prêtres et diacres et des responsables des différents services diocésains. Il a également accompagné cet été les jeunes de notre diocèse aux Journées Mondiales de la Jeunesse (JMJ) au Portugal ainsi que ses diocésains au pèlerinage annuel de Lourdes du 17 au 22 août dernier prenant déjà un peu la température de son troupeau.

Vous êtes invités à participer à la joie du diocèse d'Évreux par votre présence ou par votre prière en venant assister à son ordination épiscopale le samedi 9 septembre 2023 à 10h30 en la cathédrale d'Évreux.

Denise LABERT



Communauté de l'Iton

Acquigny - Amfreville-sur-Iton Heudreville - Hondouville Houetteville - La Vacherie

Renseignements utiles

Coordinatrice:	Catherine d'HUBERT	02	32	40	02	07
Préparation au baptême :	Brigitte BRENNETOT	02	32	50	23	69
	Lydie ALLEAUME					
	Réjane GODEFROY	02	32	50	23	59
Eveil à la Foi :	Ingrid LECANN	06	87	54	53	53
Coordinatrice KT :						
Préparation au mariage :	Chantale SAINSARD	06	20	42	64	03
	Anna at Partrand do LACA	DDE				

Anne et Bertrand de LAGARDE Anne et Joël PARGNY

Anne et Joël PARGNY
Service des malades :......

 Solidarité :
 Marie-France SCHALLER
 02 32 40 23 57

 Inhumations :
 Véra DELATTRE
 02 32 50 41 61

 Anne SAUVAN

Sylviane ZOUIN

Courriel: c.dhubert@orange.fr

Relais-village :						
Acquigny	Suzanne KARP	02	32	50	92	07
Amfreville-sur-Iton	Patrick LAMBERT	02	32	25	18	36
Heudreville	René GODEFROY	02	32	50	23	59
Hondouville	Sylviane ZOUIN	02	32	50	40	79
	Chr. et Véra DELATTRE	02	32	50	41	61
Houetteville	Lydie ALLEAUME	06	37	81	81	72
La Vacherie	Elisabeth ROATTA	02	32	26	77	69

Relais-pèlerinages pour la paroisse

..... 06 09 25 12 86

La vie dans nos villages

Ils ont rejoint l'Eglise par le baptême

8 mars à Acquigny : Evan HUREL 15 avril à Acquigny : Soann BOISSIERE 15 avril à Heudreville : Jade et Robin SARNA

15 avril a Heudreville : Jade et Robin SARNA 10 juin à Acquigny : Layana AUBRÉE et Elyas BRETON 17 juin à Amfreville : Calie LEBRUN 22 juin à Heudreville : Raphaël QUENNEVILLE

23 juillet à Acquigny : Abel VILMIN

Noah FRABREGUETTES-INAMUCO

Ils se sont dit "oui"

27 mai à Amfreville : Carine CALLEWAERT et Emmanuel BOIXEL 10 juin à Acquigny : Claire PASQUIER et Thomas RADENAC 10 juin à Heudreville : Mylène HUART et Alexandre DUMOULIN 1" juillet à Hondouville : Géraldine TOIS et Johann HAUTECHAUD 5 août à Amfreville : Tiffany HUE et Benjamin BUTTARD



Merci aux participants au concours "J'aime mon clocher" organisé pour les 150 ans de la revue Pèlerin *(cf p. 2 du bulletin N° 95)*.

L'église d'Acquigny a obtenu 563 votes au niveau national ce qui la situe à l'honorable quatrième place derrière les régions Occitanie (Cerbère), Bourgogne-Franche-Comté (Donzy) et Hauts-de-France (Macquigny) mais devant les 8 autres régions. Il nous manquait 93 voix pour figurer sur le podium! Que ceux de nos lecteurs qui ont participé soient vivement remerciés pour leur soutien au patrimoine de notre région.

François LEURIN

En route vers le Clos St-Mauxe

La paroisse Notre-Dame des Bois s'est fait une joie, en ce début juin de reprendre cette coutume qu'est le pèlerinage St Mauxe interrompu par la douloureuse période du Covid.

Paroissiens et municipalité d'Acquigny s'associèrent de concert pour organiser cet évènement. Tout était prêt ce dimanche 4 juin pour accueillir devant l'église Ste-Cécile d'Acquigny la 1ère volée de pèlerins qui, au son des tintenelles des Charitons d'Heudreville et de communes voisines, gagna le lac de l'Onglais où attendait la 2ère volée de pèlerins. La 3ère s'était rendue directement au Clos St-Mauxe. Au cours de ces marches, nous avons été invités à demander au Seigneur d'augmenter en nous la Foi.



Superbe messe sous un soleil éclatant concélébrée par notre évêque Mgr Nourrichard, nos trois prêtres et notre diacre. Le vent du Nord et celui de l'Esprit-Saint soufflaient, chahutant linges d'autel et pages de livres. Notre évêque nous a redit sa joie d'être au milieu de nous pour célébrer nos deux saints martyrs, Mauxe et Vénérand, qui n'ont cessé de proclamer leur Foi en un Dieu unique.

Cette célébration fut aussi un peu une messe d'Adieu puisque notre évêque, à 75 ans, est autorisé à prendre sa retraite. Il nous a annoncé le nom de son successeur, Mgr Olivier de Cagny, qui sera intronisé le samedi 9 septembre 2023 en notre cathédrale d'Évreux.

Tradition, prières, vœux et convivialité résument cette belle journée.

Denise LABERT



Journées Européennes du Patrimoine JEP

Les 40^{ème} Journées européennes du patrimoine auront lieu les 16 et 17 septembre 2023, sur le thème "Patrimoine vivant" et "Patrimoine du sport".

La thématique du "Patrimoine Vivant" permet de mettre en valeur les pratiques, les expressions, les connaissances et les savoir-faire transmis d'une génération à l'autre comme les savoir-faire liés à l'artisanat traditionnel ou encore les connaissances liées à la nature et l'univers et au patrimoine culturel (chants, danses, rituels, fêtes).

La seconde thématique **"Patrimoine du sport"** est mise à l'honneur dans la perspective de l'Olympiade culturelle. Depuis le début du XX^{ème} siècle, le patrimoine des sports s'est fortement développé avec l'augmentation des pratiques sportives.

Certaines églises de notre paroisse ouvriront leurs portes :

Acquianv: les 16 et 17 septembre de 15h à 19h - Amfreville sur Iton: le 17 septembre de 14h30 à 17h30



Lors de ces deux Journées, les Amis de l'église Ste Cécile d'Acquigny vous proposeront un ouvrage richement illustré mettant en lumière les beautés de cet édifice, son trésor mais aussi son histoire. Le dimanche, son auteure Anne-Sophie Constant et le photographe Pascal d'Hubert seront présents pour vous le dédicacer. L'ouvrage sera vendu 18,80 € et proposé en souscription jusqu'au 30 septembre 2023 à 16 €.

Il sera mis en vente en l'Église Ste-Cécile d'Acquigny, les 16 et 17 septembre, journées du Patrimoine (15h à 19h) et lors des permanences des samedis 23 et 30 septembre (16h à 19h) mais aussi à l'Office du Tourisme de Louviers, aux châteaux d'Acquigny et de Gaillon et chez Denise Labert, 11 rue A. Briand à Acquigny pour un enlèvement ou un achat. (Chèque à l'ordre des "Amis de l'Église Sainte-Cécile").



Communauté de Quatremare

Canappeville - Crasville Le Mesnil-Jourdain - Quatremare Surtauville - Surville - Venon

Renseignements utiles

Thierry BOUSCAILLOUX .. 02 32 50 55 45 Coordinateur : Préparation au baptême : Françoise LAMBLIN .. 02 32 50 52 57 Hélène LARUELLE 06 82 04 10 14 Éveil à la foi : Virginie LE BUHAN 06 22 12 47 85 Coordinatrice KT: Chantale SAINSARD. 06 20 42 64 03 Préparation au mariage :... Anne et Bertrand de LAGARDE

Anne et Joël PARGNY

Annick PORTIER... 02 32 50 51 21 Solidarité : .. Inhumations :..... Michelle GOUPIL 02 32 50 54 27 Marcel MAUGER 02 32 50 51 44

Courriel: thierry.bous@orange.fr (Crasville, Surville)

Relais-village :						
 Canappeville : 	Evelyne MARIE	02 76 49 00 86				
 Crasville : 	Huguette MASSELIN	02 32 50 62 48				
Mesnil-Jourdain :	Geneviève BAREIX	02 32 50 51 30				
	Jean-Pierre DUBOSC					
 Surtauville : 	Thérèse DEBOOS	02 32 50 64 82				
	Marcel MAUGER					
 Venon : 	Élisabeth VAUQUELIN.	02 32 50 36 64				

La vie dans nos villages 🛮

Ils ont rejoint l'Eglise par le baptême 21 mai à Quatremare : Lowen BASSIERE 11 juin à Quatremare : Léo BELLIARD, Elio JOUTEL

et Eny GOMME

24 juin à Quatremare : Ambre PASQUIER

25 juin à Canappeville : Charlotte HEDOUIN et Lina DEPUYDT 15 juillet à Quatremare : Stéphanie DELVALET et Damien FRANKHAUSER

1er juillet à Quatremare : Bastien MARQUAND 30 juillet à Quatremare : Gabin HAUVEL 6 août à Quatremare : Talya et Tiago BARDYN Ils se sont dit "oui"

8 juillet au Mesnil-Jourdain : Sherly ALLARD et Louis LESUEUR

Ils nous ont quittés

27 avril à Surtauville : Brigitte JUEL- HUET 14 juin à Surtauville : Guy CHEVRIER 15 juin à Surville ; Christian GODEFROY 17 juin à Surville : Jacqueline PÉRIGAL 28 juin à Canappeville : Jean-Pierre AUZOUX

Le Caté, c'est quoi

Pourquoi inscrire son enfant au Caté?

L'inscrire, c'est lui permettre de rencontrer Jésus et l'Amour de Dieu. C'est lui donner l'occasion de parler et de réfléchir avec d'autres aux questions qu'il se pose : les injustices, le mal, la mort ... mais aussi la solidarité, la fraternité, le bonheur. En inscrivant son enfant au caté, on lui donne la possibilité, en toute connaissance de cause, de connaître la religion chrétienne et de pouvoir ensuite choisir. On n'entrave pas sa liberté et c'est une occasion de le faire grandir.

Que fait-on au Caté ?

Pour faire connaître Jésus aux enfants, on utilise des livrets, vidéos, contes bibliques, rencontres, jeux... Les enfants prient, écoutent la Parole de Dieu avec la Bible, participent avec leurs parents à des rassemblements et des célébrations en famille et en paroisse. Ils sont accompagnés dans leurs découvertes par des animateurs et un prêtre qui les écoutent, lancent les débats, témoignent de leur foi, répondent à leurs questions. Le caté a lieu un samedi matin par mois de 9h à 12h.

Le Caté, c'est pour qui ?

Le Caté, c'est pour tous. Pour les enfants de 8 à 11 ans, bien portants, avec un handicap physique ou mental, des difficultés particulières pour parler, lire, écrire et quelle que soit la situation des parents. Ils peuvent accompagner leur enfant.

A quoi sert le caté ?

Au caté, les enfants découvrent un Dieu dont la seule force est l'Amour. Une force qui permet de se savoir aimé par Dieu quoi qu'il arrive, une force qui permet d'avoir confiance en soi et de s'ouvrir aux autres, une force pour la vie.

Nadine FAYET

Renseignements

Aumônerie : pour les enfants de 6ème

Les inscriptions auront lieu le vendredi 8 septembre à 19h au prieuré de Canappeville. Contact: Julie DEPUYDT- 06 50 87 57 33 - julie.depuydt1983@gmail.com

KT: pour les enfants de 8 à 11ans. Inscriptions idem ci-dessus ainsi que le 16 septembre à 9h lors de la 1ère séance de Kt.

Contacts: Catherine d'HUBERT- 02 32 40 02 07 - c.dhubert@orange.fr Nadine FAYET- 06 89 14 52 37 - nadinefayet@hotmail.com

Éveil à la Foi : pour les enfants de 3 à 8 ans. Pas d'inscription. Il a lieu aux mêmes dates et au même endroit que le KT mais de 9h30 à 11h30. Un accueil est possible dès 9h et jusqu'à 12h. C'est un temps d'écoute, de chants, de prières, de jeux, de

Contact: Ingrid LE CANN - 06 87 54 53 53 - ingrid.indergand@hotmail.fr

*Le livre "Vivre de Esprit" de Soeur Sylvie Mériaux, accompagné de mandalas bibliques et de la méditation correspondante, peut être un outil très utile pour les enfants.

Visite chez nos amis Anglicans



Nous avions rencontré nos amis Anglicans le week-end de l'Ascension 2022 dans notre paroisse. A notre tour d'aller les voir en octobre prochain. Nous serons reçus par la délégation du diocèse de Salisbury et celle de la paroisse de Whitton Benefice (Wiltshire. sud-ouest Londres). Notre objectif est de

pérenniser les liens d'amitié qui nous unissent et d'approfondir notre foi commune. Nous aborderons notamment les racines bibliques de l'hospitalité en référence à l'accueil de l'étranger, au regard de l'actualité telle que l'accueil des réfugiés climatiques ou de guerre.

Nous ne manguerons pas de partager notre expérience après notre visite.

Catherine d'HUBERT

Groupe de maisons

Notre groupe de maison reprendra l'étude de la Genèse, 1er livre de la Bible, le mardi 4 septembre 2023 à 18h à La Chaumière, 15 rue Aristide Briand à Acquigny. Les



dates des prochaines rencontres pour ce second semestre seront le : lundi 2 octobre, lundi 6 novembre et le lundi 4 décembre 2023.

Cette première expérience de ce type d'évangélisation en groupe de maison d'une dizaine de personnes a été très suivie et chacun a pu approcher, découvrir et apprécier l'étude de la Création du monde, si fabuleuse pour certains. Un apéritif, préparé par chacun à tour de rôle, clôt chaque rencontre et permet de pousser plus loin certaines questions.

En toute simplicité, sans connaissances particulières, chacun a pu s'exprimer et faire part sans complexes de ses interrogations. Le livre du Pentateuque (les cinq premiers livres de l'Ancien Testament), étudié verset par verset par le pasteur Antoine Nouis, bibliste chevronné et exégète, nous sert de référence et nous éclaire à merveille.

Puisse ce genre de rencontres informelles se multiplier dans notre paroisse et réunir un public aussi varié que possible.

Denise LABERT

Les matinées caté pour les parents

Les parents, qui inscrivent leur(s) enfant(s) au catéchisme, seront invités un samedi par trimestre à se retrouver au prieuré autour d'un petit déjeuner après avoir déposé leur(s) enfant(s). Ces rencontres auront lieu les 18 novembre. 10 février et 25 mai 2024.

Après un temps d'échanges libres et bienveillants, il y aura un temps de réflexion sur un thème religieux suivi d'un nouveau temps d'échanges. La rencontre se terminera par un moment de prières où chacun pourra confier ses intentions et particu-Edith CHAVANE lièrement son ou ses enfants.



Communauté des Horizons

La Haye-Malherbe Terres de Bord (Montaure - Tostes)

Renseignements utiles

02 22 50 70 20

Préparation au baptême :		
Eveil à la Foi :	Ingrid LECANN	
Coordinatrice KT:	Virginie LE BUHAN	06 22 12 47 85
Préparation au mariage :	Chantale SAINSARD	06 20 42 64 03
•	Anne et Bertrand de LA	GARDE
	Anne et Joël PARGNY	
Service des malades et		
Solidarité :		
Pour les Inhumations :	Denise VIEL	02 32 50 63 44

Lucette RICHARD

Courriel: isabelle.bourlard@orange.fr (Montaure et Tostes)

Relais-village :						
• La Haye-Malherbe : Françoise de GOUY 02 32 50 60 36						
Montaure :	Denise VIEL	02	32	50	63	44
• Tostes :	Monique ROSE	02	32	50	67	76

La vie dans nos villages 🛭

Ils a rejoint l'Eglise par le baptême 28 mai à La Haye-Malherbe : Hugo BERNARDINI Ils se sont dit "oui"

20 mai à Montaure : Alison RIVETTE et Florian BLOCQUAUX

Ils nous ont quittés

.02 32 50 65 73

5 mai à La Haye Malherbe : Claude GOUEL 26 mai à La Haye Malherbe : Claude SELLIER 30 mai à Montaure : Jacqueline HAUDRECHY 4 août à La Have Malherbe : Enzo PARISSOT

Certaines informations de notre bulletin paroissial paraîtront sur le site municipal de La Haye-Malherbe alimenté par Marc Seymour, après autorisation du responsable de notre paroisse

De retour des JMJ au Portugal

Reportées à cause du Covid, les Journées Mondiales de la Jeunesse (JMJ) ont eu lieu à Lisbonne du mardi 25 juillet au lundi 7 août 2023. Les jeunes français pouvaient partir durant ces quinze jours en passant une semaine dans un diocèse portugais puis en regagnant Lisbonne avec le pape et les jeunes du monde entier. Ils pouvaient aussi choisir de ne venir que la 2^{ème} semaine. Voici le témoignage de quelques jeunes qui y ont participé :

40 000 français se sont joints à des jeunes du monde entier à Lisbonne pour rencontrer le pape François. L'ambiance était très propice aux rencontres spontanées mais aussi à des amitiés pour la vie. J'ai été marquée par l'accueil et la gentillesse des Portugais qui, pour certains, préparaient notre venue depuis deux ans. Nous alternions visites et célébrations. J'ai été émue pendant un temps de recueillement lors de la veillée avec le pape : un million et demi de jeunes ont prié en silence durant un quart d'heure! Une belle aventure humaine où j'ai vécu de jolis moments de partage culturels, culinaires et religieux.



J'ai participé aux JMJ en tant que volontaire, c'est-à-dire que j'avais un T-shirt jaune indiquant que j'étais au service de l'organisation des JMJ. Je m'occupais de la sécurité d'une des scènes du festival de la jeunesse où se produisaient des artistes tout au long des après-midis. Vivre les JMJ avec cette dimension du service est une autre expérience que de le vivre en tant que pèlerine comme j'avais pu le faire à Madrid en 2011. Même si la démarche spirituelle reste présente, c'est à chaque volontaire d'organiser ses journées en fonction de ses temps de service. De très belles occasions de rencontres dans toutes les langues et d'expérimenter que l'amour de Dieu est universel!

Née dans une famille mi-protestante, mi catholique, je n'ai jamais été baptisée ni fait de catéchisme. Je suis sortie de ma Suisse natale pour partir aux JMJ avec mes cousins français. Le jour du départ, je me suis clairement demandé ce que je faisais là avec tous ces jeunes croyants... Je m'imaginais n'avoir rien en commun et j'avais peur d'être jugée pour mon manque de connaissances. Que j'avais tort ! Ces JMJ ont été pour moi un profond moment de rencontres dans une atmosphère magique de bienveillance et d'ouverture. Aujourd'hui, je reviens de cette aventure grandie socialement mais surtout spirituellement car grâce aux personnes rencontrées, je peux assurément déclarer : "Je crois en Dieu et j'ai Foi en lui".

Yolande



Notre évêque Mgr Christian Nourrichard s'en va... pour une retraite bien méritée

Nommé par Benoît XVI le 22 octobre 2005 évêque coadjuteur au côté de Mgr Jacques David, alors évéque d'Évreux, il lui succède le 18 décembre 2005, jour de son ordination épiscopale. Lors de celle-ci, comme tout évêque, il promet devant toute l'assistance réunie dans la cathédrale :

- ✓ d'annoncer l'**Évangile** du Christ avec fidélité et sans relâche
- ✓ de garder dans sa pureté et son intégrité le dépôt de la foi
- ✓ de travailler à la construction du corps du Christ qui est l'Église et demeurer dans son unité
- ✓ de prendre soin comme un père, avec les prêtres, les diacres et les collaborateurs de son ministère, du saint peuple de Dieu
- ✓ d'accueillir au nom du Seigneur, avec un cœur plein de miséricorde et de bonté, les pauvres, les étrangers et tous ceux qui sont dans le besoin.

Ce jour-là, Mgr Nourrichard devint le 97eme évêque d'Évreux. Sa devise était : "... et le verbe s'est fait chair".

Il serait trop long de retracer ici tous les évènements, réalisations, visites pastorales, pèlerinages, grands rassemblements, ... qui ont émaillé sa lonque carrière épiscopale dans nos terres normandes.

Je retiendrai simplement deux moments importants parmi tant d'autres qui m'ont le plus marquée.

Tout d'abord cette déclaration commune, en public, avec les représentants des communautés juives, musulmanes et chrétiennes qu'il a faite à Évreux après l'attentat perpétré contre les journalistes de Charlie Hebdo et le supermarché Cascher. Il y a défendu avec force la liberté d'expression de notre démocratie et a refusé de voir le nom de Dieu, prié chacun à sa manière, instrumentalisé pour une œuvre de mort. Le maire d'Evreux, M. Guy Lefrand, lors des cérémonies d'Action de Grâce de notre évêque le dimanche 2 juillet 2023, a rappelé sa bonne entente fraternelle avec ces communautés, ce qui a peut-être évité dans la ville d'Évreux cet embrasement récent dans toute la France.

La deuxième démarche, que j'ai vivement appréciée, a été sa volonté de prévenir, de dénoncer et de remédier à ce grand fléau de la pédocriminalité. Notre diocèse a été très en avance dans ce domaine, sans toutefois avoir été épargné par des cas très douloureux.

Oui, je pense que notre évêque peut être fier de son bilan et d'avoir rempli de son mieux, avec l'aide de l'Esprit-Saint, toutes les promesses formulées il y a 17 ans lors de son intronisation.

Qu'il profite maintenant d'une heureuse retraite bien méritée.

Denise LABERT



Au service des plus faibles

Depuis septembre dernier me voici secouriste bénévole à l'Ordre de Malte, association de sécurité civile qui propose des dispositifs de premiers secours pour tout événement ouvert au grand public (salons, pèlerinages, manifestations, etc.). De mes nombreuses années de scoutisme, j'ai gardé cette promesse prononcée un beau soir d'été de "servir et sauver mon prochain" et un goût prononcé pour ORDRE DE MALTE l'aventure, surtout quand c'est main dans la main avec le Seigneur, avec Son sens de l'humour et Sa tendresse. Alors quoi de mieux que l'Ordre de Malte, association catholique, pour y apprendre les ges-

tes qui sauvent et me mettre au service des plus fragiles ?

Après cinq jours de formation aux premiers secours en équipe (PSE1), je suis opérationnelle. J'ai déjà fait trois journées sur des salons, un chemin de croix, un week-end de compétition sportive et une garde SAMU. Chaque poste est une nouvelle occasion de me laisser toucher par la rencontre et le témoignage de vie que m'offrent les personnes que nous prenons en charge.

Vous pouvez soutenir tous les secouristes en priant l'Esprit Saint, qu'il les éclaire dans chacun de leurs gestes et paroles pour réconforter ceux qui leur sont confiés.

Camp National de l'Ordre de Malte avec de Jeunes handicapés au château d'Acquigny

C'est une fois de plus que le château d'Acquigny a chaleureusement ouvert ses portes aux jeunes de l'Ordre de Malte à l'occasion de la 6ème édition de leur Camp National qui a eu lieu la troisième semaine de juillet.

Quarante-sept personnes y étaient réunies pour vivre, comme chaque année, une semaine intense rythmée d'activités en tous genres, de découvertes, mais surtout de rire et de partage. Trente-quatre bénévoles se sont engagés pour accompagner les treize personnes handicapées que le camp recevait cette année. Entre visites de la ferme pédagogique ou de la caserne de pompiers d'Évreux, il était impossible de passer à côté de l'histoire du lieu qui les accueillait : le château d'Acquigny que la propriétaire a personnellement fait découvrir à ses hôtes.

Cette semaine était l'occasion pour ces jeunes de donner de leur temps, de leur énergie et de leur joie à leurs « seigneurs les pauvres », comme aime à les appeler l'organisation de Malte. Un temps qui a permis à chacun de recevoir en retour dans une atmosphère de gaieté grâce aux nombreuses activités festives et de ferveur grâce aux messes quotidiennes, aux adorations et aux sacrements qui ponctuaient leurs journées.



L'émotion de la fin du camp a fini de marquer l'inoubliable semaine qu'a vu se dérouler Acquigny.

Aliénor de POMPIGNAN



Etre élu local, un engagement de tous les instants

Être élu local c'est avant tout s'investir pour les autres. Dégager du temps et de l'énergie pour son territoire et pour ses habitants. Rien n'est moins facile pour quiconque souhaite s'investir avec sérieux face aux électeurs.

Le mandat municipal est sans aucun doute le plus beau des mandats. Pour tous ceux qui se sont approchés de près ou de loin de la politique au sens noble, c'est bien l'échelon communal qui est le plus valorisant et permet de réellement améliorer le quotidien des habitants. Un certain nombre de maires sortants ne se représenteront pas à l'occasion des prochaines élections municipales. L'engagement municipal n'est pas un passe-temps et encore moins une activité secondaire. Certes une commune bénéficie de services municipaux capables de mettre en œuvre la politique décidée par les élus. Pour autant, chacun peut en témoigner, il est souvent facile de critiquer les élus. Ne nous voilons pas la face, c'est même peut-être une mode aujourd'hui, un réflexe sans doute ... Il est tellement plus simple de ne rien faire, de laisser les autres s'engager et de rester dans cette posture bien confortable de "l'électeur-consommateur".

Mais si demain le découragement est tel que les conseils municipaux seront désertés, si la fatique devient l'épuisement, si le courage se transforme en renoncement, qui s'occupera des routes, des crèches, des écoles ou de nos aînés ?

Mission, Jésus dans nos vies et dans nos villages

"Allez, de toutes les nations faites des disciples". Plusieurs évènements dans les mois à venir peuvent nous donner des clés aujourd'hui pour cette mission.

Temps pour la Création 2023

C'est une période qui s'étend du 1er septembre (journée internationale de prière pour la sauvegarde de la Création) au 4 octobre (fête de Saint-François d'Assise), durant laquelle les chrétiens du monde entier sont invités à agir pour prendre soin de la Création. C'est un temps œcuménique, initié par le patriarche orthodoxe Dimitri 1er en 1989, puis repris par les autres Églises chrétiennes et reconnu officiellement par le Pape François pour l'Église catholique en 2015.

Le Temps pour la Création 2023 a été placé sous le thème Que la justice et la paix se répandent, avec pour symbole un "fleuve puissant" matérialisant ce déploiement de justice et de paix. Ce thème est inspiré du prophète Amos.

Puissions-nous, dans nos familles, nos villages et notre



paroisse vivre pleinement ce souhait formulé par notre pape et être les gardiens de la création comme l'ont montré les jeunes du KT lors de la marche éco-spirituelle du samedi saint 2022.

Portons ce souci de la protection de notre planète dans nos prières.

https://www.egliseverte.org/

https://www.egliseverte.org/actualites/temps-pour-la-creation-2023-quelques-infos/



Le Congrès Mission 29 et 30 septembre – 1^{er} octobre 2023

Le Congrès Mission aura lieu à Rouen les 29 et 30 septembre et le 1^{er} octobre 2023. C'est un temps fort de fraternité et de convivialité à vivre en groupe (paroisse, mouvement...) qui peut nous aider à être de meilleurs témoins du Christ.

Il veut susciter un enthousiasme pour la mission, donner de nouvelles clés pour celle-ci et créer un grand réseau missionnaire.

Il s'adresse à tous (jeunes, moins jeunes, étudiants, professionnels, équipes paroissiales, prêtres, familles ...) et tente

de répondre aux questions de chacun concernant la mission. Il se vit avec :

<u>des ateliers</u>: des acteurs de terrain vous transmettent des outils pour monter des proiets missionnaires.

<u>des tables rondes</u>: des intervenants spécialistes d'un sujet, échangent en profondeur pour vous aider à trouver votre vocation missionnaire.

un village: des associations, des communautés ou des mouvements chrétiens vous présentent leurs initiatives missionnaires.

prière et mission : les sacrements (eucharistie, confession) et la prière sont le fil rouge du weekend et nous envoient en mission. Évangélisation de rues possible.

<u>des plénières</u>: des temps tous ensemble, pour entrer dans le week-end le vendredi soir et être envoyés à la fin le dimanche après-midi.

Le programme

Le vendredi 29 septembre 2023 : session pour les prêtres dans l'église où a été assassiné le Père Hamel à St-Etienne du Rouvray puis à l'abbaye St-Wandrille pour une réflexion sur le thème : "Oui, je le veux". Ce même jour, les couples se réuniront à l'église St-Jean-Baptiste de la Salle, 98 Bld d'Orléans à Rouen, pour répondre à l'appel du pape François qui souhaite que les couples souvent les mieux placés, s'engagent davantage. L'après-midi, à l'église St-Sever, Marie-Caroline Schürr, consultante en inclusion sociale et le père Erwan Rozier, prêtre et pédopsychiatre, s'entretiendront avec les soignants. Une veillée plénière à 20h à la cathédrale clôturera la journée.

Le samedi 30 et dimanche 1 octobre ouvert à tous : des tables rondes seront organisées et suivies d'une messe à la cathédrale avant l'ouverture du Village mission au lycée Jean-Paul II, 39 rue de l'Avalasse à Rouen, avec des ateliers, des exposants, un coin librairie et une buvette. Le soir veillées dans quatre paroisses de Rouen et Congrès mission jeunes à l'Institut St Dominique 44 rue verte à Rouen.

Nous sommes tous conviés à ce rendez-vous.

Inscription et informations sur le site : https://rouen.congresmission.com/.

La semaine missionnaire mondiale

Elle aura lieu du 15 au 22 octobre 2023. Pour cette semaine, le pape a choisi un thème qui s'inspire du récit des Emmaüs : "Des cœurs brûlants, des pieds en marche". Ces deux disciples (récit des disciples d'Emmaüs) sont troublés et déçus mais la rencontre avec le Christ dans la Parole et dans le Pain rompu a allumé en eux l'enthousiasme de se mettre en route pour Jérusalem et d'annoncer que le Seigneur est vraiment ressuscité.

Quelques questions à vous lecteur pour vous mettre en marche :

- vais-je parler de Jésus autour de moi à mes enfants, mes parents, mes collègues, mes voisins ?
- vais-je ouvrir une Bible, prendre un temps pour prier ?
- comment être plus missionnaire dans ma paroisse et m'engager dans un groupe ?
- j'ai besoin du souffle de Dieu et le Congrès Mission est là pour m'informer et j'en informe d'autres. Mon village, ma paroisse a besoin d'innover et de connaître d'autres expériences. Vais-je aller les découvrir?

"Evangéliser un homme vois-tu c'est lui dire : toi aussi tu es aimé de Dieu dans le Seigneur-Jésus" disait St-François à un de ses frères (Éloi Leclerc- Sagesse d'un pauvre).

La moisson est abondante alors viens et vois.

Sites: opm-France.org

ou missionetmigrations.catholique.fr

Frère Jean-Marie

Coin "Évangile"

Le Christ ressuscité apparaît une dernière fois aux disciples. Il les envoie en mission et leur fait une promesse.



Les onze disciples allèrent en Galilée, sur la montagne que Jésus leur avait désignée. Quand ils le virent, ils se prosternèrent devant lui. Mais quelques-uns eurent des doutes. Jésus, s'étant approché, leur parla ainsi : Tout pouvoir m'a été

donné dans le ciel et sur la terre.

Allez, faites de toutes les nations des disciples, les baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, et enseignez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit. Et voici, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde.

Evangile de St Matthieu, 28, 16-20

Coin "explique-moi"

Qu'est-ce qu'un évêque ?

L'évêque est tout d'abord un prêtre. Il est choisi par le pape à partir d'une liste qui lui est transmise par le nonce apostolique du pays (ambassadeur du pape). Il exerce ses fonctions dans un diocèse qui correspond en général en France à un département. Il réside dans la ville où se trouve sa cathédrale



et habite dans un évêché. Il est nommé à vie mais peut présenter sa démission lorsqu'il atteint ses 75 ans.

Son rôle

L'évêque est le successeur des apôtres. Il est chargé, dans son diocèse, de veiller sur son Église locale, d'assurer la liturgie, l'enseignement de la Foi catholique et le service aux plus démunis. Il est aussi le responsable et le protecteur des prêtres et des diacres de son diocèse. Deux sacrements, parmi les sept reconnus par l'Église catholique, lui sont réservés : le sacrement de l'Ordre (ordination des prêtres et des diacres) et le sacrement de Confirmation.

Ses attributs

En habit de ville, il porte une croix pectorale et un anneau, signe qu'il aime son peuple comme une épouse et lui est fidèle jusqu'au bout.

Lors des cérémonies, il porte la mitre, coiffure d'apparat. Elle rappelle, par sa forme, le livre ouvert de la Bible et ses deux faces correspondent à l'Ancien et au Nouveau Testament. Sous celle-ci, il porte une calotte violette. Il tient aussi une crosse qui est la houlette du berger, du pasteur. S'il est dans son diocèse, il tient la volute de celle-ci dirigée vers l'extérieur et l'inverse s'il n'y est pas.

Denise LABERT

Nahel, Enzo... et ces violences

(Prière écrite par le Frère Jean-Marie au lendemain de la marche blanche à La Haye-Malherbe et inspirée du *Psaume 143* médité le matin même.)

> Seigneur, entends ma prière, Dans ta justice écoute mes appels Dans ta fidélité réponds-moi

Nahel, Enzo et les autres

Et ces violences qui sont en notre terre Et ces violences qui sont en mon environnement Et ces violences qui sont en moi-même

La violence développée par mon voisin de quartier La violence développée par mon regard La violence développée par ma peur sur la gâche de mon pistolet

Pourquoi ce souffle en moi s'épuise Mon cœur au fond de moi s'épouvante

Nos villages sont-ils abandonnés Nos familles ne cherchent-elles qu'à survivre Et l'argent règne-t-il en maitre Notre prestige ne se veut-il que domination

Seigneur, je tends les mains vers toi

La fraternité nous a-t-elle quittés Mon sourire et celui des autres s'est-il volatilisé Le bien-être ensemble s'est-il éloigné

Je me souviens des jours d'autrefois

Pourquoi notre pays développe-t-il son armement contre la violence
Et non l'animation de nos rues et de nos quartiers
Pourquoi détruisons-nous tant la nature
Avec des moyens qui tendent vers l'agressivité...

Béton important...surveillance visuelle...minimum pour vivre...

Nahel, Enzo et les autres

Mon frère a tué Mon frère a abusé de sa gâchette Mon frère a abusé de son pouvoir

Oui, ta justice doit être là et non la vengeance Comment puis-je assumer cela **Oui je suis à bout de souffle**

Dieu...Allah...Au –delà...Amour...Fraternité... Sourire...Paix...Pardon...Prière... Ne suis-je pas appelé à construire cela

Je compte sur Toi, Montre-moi le chemin Vers Toi j'élève mon souffle, mon esprit, ma vie.

A vos Agendas... A vos Agendas... A vos Agendas... A vos Agendas... A vos Agendas...

1er sept. au 4 oct. : Temps pour la création (cf p.6)

Lundi 4 sept. : Groupe de Maison - La Chaumière à Acquigny - 18h

Vendredi 8 sept. : Inscriptions KT et Aumônerie au prieuré Canappeville - 19h (cf p.3)

Samedi 9 sept. : Ordination épiscopale de Mgr Olivier de Cagny - Évreux - 10h30 (cf p.1)

Dimanche 10 sept.: Pèlerinage du Père Laval - Église Pinterville à 11h **Samedi 16 sept**: KT/paroisse 9h à 12h et inscriptions - Eveil à la Foi 9h30 à 11h30 - Prieuré de Canappeville

Samedi 16 et dimanche 17 sept. : Journées Européennes du Patrimoine (cf. p. 2)

Dimanche 24 sept. : Journée mondiale du migrant et du réfugié. "Libre de choisir entre migrer ou rester"

Vendredi 29 et samedi 30 sept. : Congrès Mission à Rouen (cf p. 6)

Dimanche 1er oct. : Congrès Mission à Rouen (cf p. 6)

Lundi 2 oct. : Groupe de Maison - La Chaumière à Acquigny - 18h

Lundi 2 oct. : Journée internationale de la non-violence

Samedi 14 oct.: KT/paroisse 9h à 12h et Eveil à la Foi 9h30 à 11h30 -

Prieuré de Canappeville

Dimanche 15 oct. : Messe de rentrée de la paroisse Notre-Dame des Bois - Quatremare 10h30

Dimanche 15 oct. : Sortie des Aumôneries du Secteur Nord

Dimanche 15 au 22 oct. : Semaine missionnaire mondiale (cf p. 6)

Mardi 17 oct. : Journée mondiale du refus de la misère : "Rendons possible le travail décent pour tous"

Samedi 21 oct. : Journée Portes Ouvertes du Secours Catholique - 2 allée du pinson à Louviers - 10h à 17h

Lundi 6 nov. : Groupe de Maison - La Chaumière à Acquigny - 18h

Samedi 18 nov. : KT/paroisse 9h à 12h et Eveil à la Foi 9h30 à 11h30 - Prieuré de Canappeville

Dimanche 19 nov. : 7e Journée Mondiale du Pauvre - "Ne détourne ton visage d'aucun pauvre"

Dimanche 19 nov : Journée Nationale du Secours Catholique

"La France prie": Chapelet tous les mercredis à 19h devant le calvaire près du magasin VIVAL à Acquigny.

Messes des dimanches et fêtes Communauté Horizons Communauté Quatremare Communauté Iton Septembre dimanche 3 10h30 Quatremare 10h30 Ordination épiscopale de Mgr Olivier de Cagny à la cathédrale samedi 9 dimanche 10 10h30 Hondouville dimanche 17 10h30 Quatremare samedi 23 18h00 La Haye-Malherbe dimanche 24 10h30 La Vacherie **Octobre** dimanche 1 10h30 Mesnil Jourdain samedi 7 18h00 Acquigny dimanche 8 10h30 Montaure dimanche 15 10h30 Quatremare Messe de rentrée samedi 21 10h30 La Haye-Malherbe dimanche 22 10h30 Amfreville dimanche 29 10h30 Quatremare **Novembre** mercredi 1 10h30 Quatremare jeudi 2 10h30 Quatremare dimanche 5 10h30 Quatremare samedi 11 18h00 Heudreville dimanche 12 10h30 Montaure dimanche 19 10h30 Quatremare samedi 25 10h30 La Have-Malherbe 10h30 Hondouville dimanche 26 Décembre dimanche 3 10h30 Quatremare samedi 9 18h00 La Vacherie dimanche 10 10h30 Tostes dimanche 17 10h30 Quatremare samedi 23 18h00 Amfreville 10h30 Quatremare dimanche 24 Lundi 25 10h30 Acquigny

Messes dans le Secteur : Vérifier auparavant sur Messes.info

Lieux et Horaires des messes sur INTERNET :

Sur le site //egliseinfo.catholique.fr/ Entrez votre recherche : tapez 27400

vous aurez alors les messes des deux prochains mois.

Messe hebdomadaire à 18h30 au prieuré de Canappeville

Messes mensuelles à 15h dans les maisons de retraite de Louviers :

1°, 3° et parfois 5° mercredi : Les Rives de St Taurin 2° mercredi : l'Hermitage - 4° mercredi : Résidence du Parc

egliseinfo.catholique.fr

Notre journal paroissial de huit pages paraît tous les trois mois.

Pour les articles à faire paraître s'adresser à l'Équipe de rédaction 1 mois avant sa parution :

Communauté de l'ITON

Anne-Sophie Constant (Houetteville) constant.annesophie@gmail.com 06 86 86 39 25

Denise Labert (Acquigny) denise.labert@orange.fr 02 32 50 23 14

M.-F. Schaller (Acquigny) schallermariefrance@yahoo.fr 02 32 40 23 57

Communauté des HORIZONS

Chantale Sainsard (Terres de Bord) chantale.sainsard@wanadoo.fr 06 20 42 64 03 Jean-Félix WAWRZYNIAK

(Terres de Bord)

jf-w@orange.fr - 06 42 63 88 19

Communauté de QUATREMARE

Françoise Lamblin (Surville) fr.lamblin@wanadoo.fr

02 32 50 52 57

Fr. Jean-Marie Fouquet (Canappeville) fouquetjeanmarie423@gmail.com

02 32 50 58 66

E-mail pour le Bulletin : denise.labert@orange.fr

Crédit photos : Pascal d'Hubert N° ISSN : ISSN 2967-6827a

Le Bulletin paraît le 1er mars, le 1er juin, le 1er septembre et le 1er décembre. Il est tiré à 4 800 exemplaires et est déposé dans toutes les boites aux lettres par des bénévoles. Il donne des informations sur la vie de l'Église locale et les horaires des messes pour les quatre mois à venir.

Composition et mise en page : Imprimerie DELATRE - Tél. 02 35 78 85 30 76320 Caudebec lès Elbeuf